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L os resultados de las re-
cientes elecciones muni-
cipales cambiaron el es-

cenario político en la región.
Sobre todo, en algunas comu-
nas en donde los alcaldes en
ejercicio esperaban que el res-
paldo ciudadano les permitiera
dar continuidad a la gestión y
dirigir los municipios por un
nuevo periodo.

En Los Ríos, diez alcaldes
en ejercicio buscaban la reelec-
ción. De ellos, seis no lo logra-
ron: Carolina Silva (Río Bueno),
Aldo Retamal (Los Lagos), An-
drés Reinoso (La Unión), Mi-
guel Ángel Carrasco (Paillaco),
Pedro Burgos (Panguipulli) y
Miguel Hernández (Corral).

¿El voto obligatorio? ¿Más
de un candidato del mismo sec-
tor? ¿Poca comunicación de la
gestión? Los alcaldes que no al-
canzaron la reelección apuntan
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Seis alcaldes no fueron
reelectos en Los Ríos:
analizan las razones

Las autoridades
en ejercicio
cumplirán sus
funciones hasta
la primera
semana de
diciembre y
entregarán el
cargo a los recién
electos jefes
comunales.
Corral, Río
Bueno, Paillaco,
La Unión,
Panguipulli y Los
Lagos tendrán
cambio de
mando.

tras que el ganador de la elec-
ción, el independiente Saturni-
noQuezada,el23,84porciento.

Ante estos resultados, Rei-
noso valoró los comicios como
“un ejercicio democrático”. Y
si bien destacó la gestión reali-
zada en su administración,
también hizo una autocrítica.
“Somos hoy día la comuna con
mayor inversión proveniente
del Gobierno Regional y del ni-
vel central. Hemos tenido pro-
yectos muy emblemáticos para
la comuna que con el tiempo
van a tener una mayor visibili-
zación. Creo que nos enfoca-
mos mucho en bajar recursos,
pero en poder traspasar esa in-
formación a la comunidad qui-
zás no lo hicimos de la mejor
forma. Estuve mucho tiempo
viendo proyectos y a lo mejor

a múltiples factores en sus re-
sultados desfavorables. Sin em-
bargo, aceptan la derrota y se
ponen a disposición para conti-
nuar trabajando con las comu-
nidades de sus territorios.

¿PORQUÉ?
En Paillaco, el independiente
Miguel Ángel Carrasco buscaba
ocupar el sillón alcaldicio por
un segundo periodo. Pero por
una diferencia de 2 mil 166 vo-
tos no logró su objetivo. Se que-
dó con el 38,43 por ciento de la
votación; mientras que su ad-
versario, Cristián Navarrete (in-
dependiente-PS y concejal en
ejercicio) consiguió el 52,27 por
ciento.

¿Qué dijo Carrasco sobre
esta derrota?: “La comuna de
Paillaco tomó una decisión y,
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COMICIOS REALIZADOS EL FIN DE SEMANA PASADO DEJARON CUENTAS ALEGRES PARA ALGUNOS, MIENTRAS QUE OTROS NO LOGRARON EL RESPALDO NECESARIO EN LAS URNAS.

en ese sentido, hay que ser res-
petuoso de la democracia. De-
searle al concejal Navarrete que
le vaya bien, porque si a él le va
bien, le irá bien a la comuna”.

En su análisis, expuso que
los alcaldes no reelectos opta-
ron por dedicarse a trabajar, es-
to es, “preferimos la pega ad-
ministrativa, la elaboración de
los proyectos y conseguir re-
cursos externos, y no andar
prometiendo sueños y grandes
cosas que nosotros sabíamos
que no se podían cumplir”.

En ese sentido, apuntó a
que “para empezar, nos tocó
un periodo más corto, de tres
años, y en tres años es muy di-
fícil poder cambiar la percep-
ción de la gente si te toca un go-
bierno que hizo muy pocas
obras públicas, donde la infla-

ción estabaaltísimayhabíauna
restricción de circulante enor-
me, por lo tanto, había mucha
disconformidad en la opinión
pública”. Esa misma disconfor-
midad-dijo- seobservóenmate-
ria de seguridad, la cual “nunca
pudimosabordarbien,porque,
por ejemplo, los recursos de las
cámaras de vigilancia todavía
nollegan,claroquenosafectó”.

“¿Qué pude haber hecho
distinto? Creo que muy pocas
cosas, porque vine a crear mo-
delos de salud y a implementar
un plan de gestión que se cum-
plió a cabalidad”, afirmó.

En la capital provincial del
Ranco, el socialista Andrés Rei-
noso se enfrentó en las urnas a
otros siete candidatos. El alcal-
de en ejercicio obtuvo el 20,86
por ciento de la votación, mien-

dejé un poco de lado la calle, en
donde tengo un electorado que
me vio siempre más cercano a
ellos”, fue parte de su análisis.

A su vez, el alcalde de Pan-
guipulli, Pedro Burgos, postuló
con el propósito de dar conti-
nuidad a su trabajo en un se-
gundo periodo. El indepen-
diente reconoció que éste es un
mal resultado electoral, pero
no una derrota. En los comi-
cios, obtuvo el 31,96 por ciento
de la votación frente al 34,66
por ciento que logró el socialis-
ta Rodrigo Valdivia.

Burgos afirmó que “el tra-
bajo en unidad, ampliamente
territorial me permitió trabajar
centradoenlaspersonasydesa-
rrollariniciativasúnicasquerea-
firman la relevancia de los go-
biernoslocalesbienplanificados
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y responsables y que observen
lo realmente importante en los
territorios y en las familias”.

Consultado sobre una auto-
crítica, dijo que “puede haber
muchas”; sin embargo, sostuvo
que “mi gestión fue transver-
sal, inclusiva, respetuosa y res-
ponsable; aun así, enfrentar
una campaña baja en lo moral
con ataques personales basa-
dos en falsedades a todo nivel y
con mentiras permanentes so-
bre mi gestión y promesas difí-
ciles de cumplir resulta un fac-
tor relevante”.

Además, apuntó a que “la
inscripción de un candidato
que no tenía posibilidades de
ser elegido, pero ansioso de po-
der, restó los votos necesarios
para ganar”.

En Los Lagos, el alcalde en
ejercicio, Aldo Retamal, perdió
la posibilidad de mantenerse
en la alcaldía. Un total de 437
votos de diferencia con la auto-
ridad electa Víctor Fritz (Inde-
pendiente-Udi) le impidió lo-
grar la continuidad.

Esta elección -en opinión
de Retamal- entregó un resulta-
do “diferente” al que la gente
proyectaba. Y en esto -dijo- hay
varios elementos que analizar:
el voto obligatorio, la participa-
ción y no participación en acti-
vidades públicas del electora-
do, así como la forma y estrate-
gias de las campañas.

En el caso de su no reelec-
ción, indicó que son múltiples
las razones: “desde un periodo
más corto; varias adversidades,
el primer año fue pandemia, el
segundo de grandes problemas
en cuanto a empresas que se
fueron a quiebra producto de
situaciones nacionales en la
economía;enlo local,desdepo-
der generar énfasis en elemen-
tosqueeranmuynecesariosco-
mo por ejemplo mejorar in-
fraestructura en espacios edu-
cacionales,pensandoenel tras-
paso al SLEP (Servicio Local de
Educación Pública) que, a lo
mejor, fue una visión más de
proyección un tanto a largo pla-
zomásquedetodoloquehabía
que resolver de la demanda in-
mediata de los vecinos”.

Y como “uno de los grandes
factores” que relevó: la postu-
lación de un candidato inde-
pendiente fuera de pacto del
mismo sector. Así, cuestionó
que “no se haya respetado
acuerdos políticos de partidos,
porque parte del mismo parti-
do al que él pertenecía también
lo apoyó a nivel comunal. Estos
son elementos que no sola-
mente hacen que la gente des-
confíe de los partidos sino tam-
bién de la política”.

“Desde mi punto de vista,
tendremos que aprender, ago-
tar siempre más y más instan-

indicó que “nos enfocamos
mucho en sacar proyectos ade-
lante y mejorar la calidad de vi-
da de las familias del campo y la
ciudad, pero no logramos re-
vertir esa desinformación, que
finalmente hizo que la ciudada-
nía no nos entregue su confian-
za para la reelección”.

Miguel Hernández ocupó el
sillón alcaldicio de Corral entre
2004 y 2008, y desde 2021 a la
actualidad. En los recientes co-
micios el independiente busca-
ba la continuidad, pero los
1.039 votos que obtuvo no le al-
canzaron y fue electo Claudio
González (Renovación Nacio-
nal), con 1.700 sufragios.

Frente a esta derrota, Her-
nández indicó que decidió pos-
tular como independiente y
que el representante de iz-
quierda le restó votos. Por otra
parte, apuntó a un aumento
del padrón en la comuna y a
otras situaciones que calificó
como complejas, “hubo buses
que vinieron completos con
gente a votar a Corral”.

ADESTACAR
De la gestión 2021-2024, los al-
caldes en ejercicio relevaron al-
gunos de los avances logrados
en sus comunas.

Hernández destacó la insta-
lacióndelaprimerafibraóptica
que dotará de internet a Corral,
así como la instalación de la su-
cursal del BancoEstado. En el
ámbito de la conectividad vial,
mencionó el trabajo y gestiones
realizadasparapoderconcretar
el puente de Amargos.

En tanto, el alcalde Retamal
señaló que la poca diferencia
de votos da cuenta del “avance
que sí logramos generar en la
comunidad y la confianza que
generamos en ella, donde obtu-
vimos dos concejalías con muy
buena votación”, expresó.

Y sobre esos avances hizo
referencia al trabajo con las di-
rigencias,a travésde laarticula-
ción, “hoy se sienten partícipes
de la gestión municipal”, indi-
có. En materia de inversión pú-
blica, precisó que “quintuplica-
mos la inversión que teníamos
confondosdeSubdere,compa-
rado con el año 2019”. Asimis-
mo, destacó la reactivación de
obras históricas, como el Par-
que Costanera Alderete y Es-
cuela Francia. Y puso especial
énfasis en el que califica como
“uno de los grandes logros”:
“Mientrassoyalcalde larepresa
se retira del río San Pedro, es
unodemisgrandesrecuerdosy
tesoros personales, agradecer-
lealpueblo por haber sido yo el
alcalde el día que la represa se
va, porque fui el primer vocero
de la coordinadora por la de-
fensa del río San Pedro junto a
Juan Moreira, por el 2007”.

(viene de la página anterior)

“Sindudaestostres
añosymeseshansido
demuchocrecimien-
to,demuchoesfuerzo
ytrabajoenequipo,
dondelogramosenor-
mesavances,enco-
nectividad, infraes-
tructuradesalud...”

Carolina Silva
Alcaldesa de Río Bueno
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“Es un mal resultado
electoral, mas no una
derrota; el trabajo en
unidad, ampliamen-
te territorial me
permitió trabajar
centrado en las per-
sonas y desarrollar
iniciativas únicas...”

Pedro Burgos
Alcalde de Panguipulli
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“Paillaco tomó una de-
cisión y, en ese senti-
do, hay que ser respe-
tuoso de la democra-
cia. Desearle al conce-
jal Navarrete que le
vaya bien, porque si a
él le va bien, le irá
bien a la comuna...”

Miguel Ángel Carrasco
Alcalde de Paillaco
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“Creo que nos enfoca-
mos mucho en bajar
recursos, pero en po-
der traspasar esa in-
formación a la comu-
nidad quizás no lo hi-
cimos de la mejor for-
ma...”

Andrés Reinoso
Alcalde de La Unión
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“Yo decidí ir de forma
independiente. Esta-
ba la competencia
de izquierda que sin
duda alguna restó
votos a mi candida-
tura a alcalde de Co-
rral...”

Miguel Hernández
Alcalde de Corral
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“Tendremos que
aprender, agotar
siempre más y más
instancias de diálogo
para poder generar y
lograr más unidad y
acuerdos, pero acuer-
dos en base a proyec-
tos colectivos ...”

Aldo Retamal
Alcalde de Los Lagos

Pedro Burgos, en tanto, co-
mentó que recibió “una comu-
naenelsuelo,conunmunicipio
quemado”y,enesalínea,relevó
que “en dos años y medio pude
dejar una comuna líder en pro-
yectos de inversión pública de
28milmillonesdepesosypriva-
da por cerca de 20 mil millones
de pesos, con un trabajo social
para adultos mayores, jóvenes,
personas en situación de disca-
pacidad y TEA, mujeres y niñez
sin precedentes en la comuna
de Panguipulli”.

Igualmente, destacó que
“mi trato a los dirigentes y fun-
cionarios municipales fue de
respeto y alto nivel de gestión,
somos líderes en reciclaje, apo-
yo a comunidades mapuches,
emprendimiento y desarrollo
campesino. Destaco la Oficina
del Agua como mirada de futu-
roanteelcambioclimáticoyco-
mounmunicipiopuedeaportar
a los APR y la gestión del agua”.
Porotraparte, indicóqueense-
guridad pública “en dos años
permitió atraer más de 500 mi-
llonesdepesosexternoseinsta-
larunsistemaintegraldeseguri-
dadcentradoenlacomunidad”.

A su vez, el alcalde Reinoso
hizo mención a proyectos que
están en distintas etapas de
avance, por ejemplo, el gimna-
sio del sector rural de Choroi-
co, la solución sanitaria y pavi-
mentación para la cuesta Filis
Quechu, la renovación de la
Plaza de la Concordia, gestión
de terrenos para la vivienda y la
conservación del edificio con-
sistorial. En estas y otras inicia-
tivas que empujó el municipio,
el jefe comunal valoró el traba-
jo de sus equipos.

Miguel Ángel Carrasco, en
tanto, incluyó dentro de los
principales logros la nueva Es-
cuela Olegario Morales, el tér-
mino de la implementación del
Cesfam Lautaro Caro Ríos. Asi-
mismo, la instauración del mo-
delo de salud rural único en
Chile; becas deportivas y recur-
sos destinados a este ámbito; la
clínica veterinaria y el centro
de memoria.

Tras un periodo de gestión
en Río Bueno, Carolina Silva
enfatizó en que “sin duda estos
tres años y meses han sido de
mucho crecimiento, de mucho
esfuerzo y trabajo en equipo,
donde logramos enormes
avances en conectividad, in-
fraestructura de salud, seguri-
dad, lo que me deja el corazón
y la conciencia tranquila, de
que siempre trabajamos con
las manos limpias y de frente a
la ciudadanía” y complementó
“agradezco el cariño y confian-
za de muchas familias riobueni-
nas, quienes creyeron en nues-
tro proyecto y a quienes sin du-
da no defraudamos”. �

cias de diálogo para poder ge-
nerar y lograr más unidad y
acuerdos, pero acuerdos en ba-
se a proyectos colectivos más
que a candidaturas individua-
les”, subrayó.

En la evaluación, también
señaló que se siente “confor-
me” con el trabajo realizado y
con la “forma en que estoy en-
tregando el municipio”. “Estoy
trabajando en estos momen-

tos, he felicitado al candidato
que ganó y estamos preparan-
do el traspaso para poder yo
entregarle el municipio al nue-
vo alcalde, algo que en nuestra
comuna no pasaba hace mu-
chos años”, aseguró.

Por su parte, al alcaldesa
Carolina Silva, quien obtuvo un
17,99 por ciento de la votación,
dijo que “claramente los resul-
tados no fueron lo que esperá-

bamos, principalmente por
una gran campaña de desinfor-
mación que se realizó durante
mi periodo como alcaldesa. Se
instaló de manera constante un
manto de dudas respecto a si-
tuaciones que están siendo in-
vestigadas, y que no ocurrieron
durante nuestra administra-
ción, lo que sin duda nos hizo
mucho daño”.

En otra línea, en su análisis
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